

Présentation verbale de VSMS aux Consultations de l'OCPM sur le Plan de développement de Montréal Septembre 2013

1. Brève présentation de VSMS

Vivre Saint-Michel en Santé (VSMS) est une instance de concertation locale qui réunit de nombreux acteurs du milieu. VSMS rassemble des citoyens, des organismes communautaires, des institutions publiques et des gens d'affaires du quartier Saint-Michel, ce qui en fait une instance de concertation intersectorielle et multi réseaux. Son objectif est de définir et de promouvoir des priorités d'action visant **l'amélioration de la qualité de vie du quartier et le développement social et économique de sa population.**

Vivre Saint-Michel en santé est membre de la Coalition des Tables de quartier de Montréal (CMTQ).

Depuis 2003, douze ans après sa fondation, VSMS, ses membres et ses partenaires se sont engagés dans une phase de concertation plus ambitieuse, axée sur la lutte à la pauvreté et à l'exclusion sociale en mettant sur pied une démarche de revitalisation urbaine et sociale du quartier Saint-Michel.

Aujourd'hui en 2013, VSMS, ses membres et partenaires, forts des résultats obtenus, mènent une nouvelle phase de planification stratégique pour mieux poursuivre cette démarche de revitalisation du quartier.

Un des objectifs sous-jacent à cette démarche de revitalisation est de redonner un sentiment d'appartenance et de fierté aux citoyennes et citoyens du quartier Saint-Michel et de renforcer la mobilisation et le travail concerté pour faire de Saint-Michel un quartier où il fait mieux vivre.

D'ailleurs au printemps dernier, à la suite d'une vaste consultation, les citoyens et les acteurs du milieu ont formulé la vision d'avenir qu'ils ont pour leur quartier :

« Saint-Michel, un quartier phare, inspirant et solidaire, fier de sa diversité, fort de sa capacité d'agir collectivement, où ses citoyennes et citoyens veulent grandir, réussir et vieillir. »

2. Appui de VSMS au mémoire présenté par la CMTQ

Comme je le mentionnais au début, VSMS est membre de la **Coalition des Tables de quartiers.** À ce titre, VSMS souscrit entièrement au Mémoire qui vous a été présenté par la Coalition, particulièrement en ce qui concerne :

- La nécessité que Montréal se dote d'une politique de développement social;
- L'importance de la participation citoyenne dans le développement de Montréal;



La nécessité que le Plan de Développement de Montréal priorise la qualité de vie des Montréalais et des Montréalaises.

3. Le développement des quartiers sociologiques en fonction de leurs singularités

Nous souhaitons toutefois mettre l'emphase sur un point.

Une ville est fait de son cœur, le Centre-Ville, mais aussi – d'importance égale - de nombreux quartiers sociologiques qui sont autant de milieux de vie singuliers, avec leur histoire et leur personnalité propre. Ces quartiers présentent des avantages spécifiques pour les citoyens et citoyennes qui y résident mais également de grands atouts pour Montréal si leur développement est encouragé.

On souhaiterait trouver une plus grande emphase dans le PDM sur le développement de ces quartiers sociologiques et sur leur potentiel de richesse pour Montréal.

Nous souhaiterions que le PDM fournisse un espace ouvrant la porte à des visions de quartier qui serait motivante pour ses résidents et résidentes et qui représenterait, si elles sont actualisées et renforcées, autant d'atouts pour Montréal.

À titre d'exemple, le quartier Saint-Michel, vous le savez, a été abandonné par les pouvoirs publics et les investisseurs pendant plus de 35 ans. Graduellement, les gens du milieu : arrondissement, commissions scolaires, CLSC, gens d'affaires et surtout, organismes du milieu communautaire, des citoyens et citoyennes ont décidé de changer le parcours de leur quartier, d'envisager pour lui - si vous me permettez l'expression - une nouvelle carrière.

Aujourd'hui, on commence à parler du nouveau quartier Saint-Michel. Un sondage fait à l'automne auprès des citoyens du quartier démontre que les citoyens et les citoyennes commencent vraiment à y croire. Ça libère des énergies de changement importantes.

Aujourd'hui, on voit le guartier Saint-Michel :

- Ayant enfin une rue principale, la rue Jarry, verdie, réaménagée avec des commerces et des services de proximité, une augmentation des logements adaptés aux diverses bourses, tels que décrit dans le PPU qui vient d'être adopté;
- Faisant une large place à la culture et aux arts du cirque grâce, notamment à la présence de la Tohu et du Cirque du soleil et de leur implication dans le milieu;
- ➤ Bénéficiant du 2^{ième} plus grand parc régional avec tout ce que cela apportera en termes de développement local, de qualité de vie et de changement d'image pour le quartier;
- ➤ Utilisant de nouvelles infrastructures pour ses résidents : de nouveaux plateaux de sport, de loisir et de diffusion culturelle propre à favoriser l'intégration des différents cultures qui se rencontrent quotidiennement dans le quartier, une nouvelle Maison d'Haïti, une salle de pratique et de concert pour l'orchestre symphonique de l'Écoles Joseph-François-Perrault, etc.
- ➤ Un espace de parole et d'engagement de plus en plus important pour les citoyens de Saint-Michel. Un quartier où on les écoute et où on les respecte quand il nous parle de leurs besoins et de leur qualité de vie!



Vous ne me direz pas que cette nouvelle carrière du quartier Saint-Michel – si on la compare à ce que Saint-Michel a été auparavant - n'est pas un acquis important pour Montréal. Ce que nous faisons à Saint-Michel, d'autres quartiers de Montréal le font également, supportés notamment par le Fonds de Revitalisation urbaine intégrée de la Ville de Montréal.

Le PDM – selon une façon qu'il vous appartient de trouver -doit mettre une emphase dans la vision du Montréal de demain, sur ce type d'initiatives concertées et les encourager.

4. Conclusion

En guise de conclusion, précisément en ce qui concerne la mise en valeur des quartiers sociologiques, vous me permettrez de dire un mot de l'intention de la Ville d'établir aux limites de deux quartiers sociologiques (Saint-Michel et Ahuntsic), en plein milieu urbain et résidentiel, une usine de compostage des matières organiques, ce qui vient complètement à l'encontre de la vision que je viens de vous exposer.

D'ailleurs dans leur rapport de l'OCPM sur le dossier des matières organiques, les commissaires avaient émis des questionnements très importants concernant ce site dont notamment sur l'avis préliminaire du ministère. La décision récente du ministre de l'environnement de retirer ce site du projet de la Ville, vient répondre aux justes questionnements des commissaires de l'Office. En effet, le ministre du Développement durable, de l'Environnement, de la Faune et des Parcs, M. Yves-François Blanchet, a annoncé le 29 août 2013 son intention de ne pas appuyer le choix du Complexe environnemental de Saint-Michel pour la réalisation d'un des centres de traitement des matières organiques par biométhanisation et compostage sur son territoire. Il invite la Ville de Montréal à privilégier un autre site que celui-ci.

« Nous reconnaissons les efforts réalisés par la Ville de Montréal pour identifier des sites adéquats, mais force est de constater que l'acceptabilité sociale n'est pas au rendez-vous dans le cas du Complexe environnemental de Saint-Michel. Je ne souhaite pas appuyer un projet qui a été très clairement rejeté par la population et par les élus du secteur », a affirmé le ministre Blanchet. Il a précisé que les autres sites retenus ne présentaient pas, à son avis, d'obstacles majeurs quant à leur réalisation.

J'espère que, dans le PDM, vous saurez mettre des balises qui empêchera l'établissement d'une telle usine aux confins des quartiers Saint-Michel et Ahuntsic et qui empêcheront que de pareilles situations se reproduisent à l'avenir. Ceci bouclerait la boucle, en ce qui concerne l'OCPM, sur cet aspect du dossier.

Je vous remercie, messieurs et mesdames les commissaires, de votre écoute.

Eve-Isabelle Chevrier Directrice générale Vivre Saint-Michel en santé